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Asistencia del Presidente a la cumbre de los BRICS 
Las decisiones de política exterior deben estar adecuadamente planificadas y no ser acciones improvisadas que aparezcan 

guiadas más por consideraciones ideológicas antes que por los intereses generales del país. 

1 Presidente de la República 
concretó la semana pasada su 
asistencia en calidad de invi- 

tado a la Cumbre de los BRICS 

que se llevó a cabo en Río de 
Janeiro, Brasil, con el Presidente Lula da 
Silva como anfitrión del evento. La pre- 
sencia del Mandatario chileno en la cita 

respondió precisamente a una invitación 

cursada por su par brasileño y cuya acep- 
tación oficial se conoció en mayo pasado, 
en momentos en que el Presidente se en- 
contraba en el Foro China-Celac realizado 
en Beijing. En el comunicado oficial de la 
Cancillería, en junio pasado, se señaló 
que “la presencia de Chile en la Cumbre 

de los BRICS está orientada a promover 
una oportunidad para seguir consoli- 
dando a nuestro país en la escena inter- 
nacional, posicionándose como un actor 

relevante en temas de cooperación a nivel 

global”. 
El viaje, sin embargo, despertó cues- 

tionamientos tanto del mundo político 
como de especialistas del campo de 

las relaciones internacionales tanto 

por su pertinencia -considerando el 
escenario mundial actual- como por 
su conveniencia para el país. Si bien 

potenciar la presencia e influencia de 

Chile a nivel internacional es un ob- 

jetivo valioso, debe ir en sintonía con 

una estrategia clara de largo plazo que 

cuide los intereses nacionales, algo que 
en este caso no queda claro. Si bien es 

verdad que no es la primera vez que un 
mandatario asiste en calidad de invita- 

do a un evento de ese tipo -ya lo había 
hecho Michelle Bachelet en 2014-, el 
actual escenario mundial es muy dis- 
tinto al de entonces y el propio rol de 

los BRICS ha cambiado, potenciando 

su influencia geopolítica. 
Han sido sectores del Frente Amplio 

y del Partido Comunista los que han 
promovido que el país se incorpore a 

dicho bloque, no por razones económi- 
cas -ya que no se trata de un acuerdo 

comercial- sino por factores estratégi- 
cos. Los BRICS han insistido en impul- 

sar una nueva gobernanza que desafíe 
la influencia global de Estados Unidos, 
favorezca cambios al sistema interna- 

cional e incluso promueva una nueva 
moneda que desafíe al dólar. Por ello, 

intervenir en esa instancia, incluso en 
calidad de invitado, debería responder 
a un análisis serio y detallado de parte 

de la Cancillería y no a decisiones im- 
provisadas, guiadas más por considera- 
ciones ideológicas que técnicas o gestos 
personales, que no ponderan adecua- 

damente todas las variables involucra- 

das y los efectos que ellas conllevan. 
La política exterior debe ser una po- 

lítica de Estado que vele por los intere- 
ses del país y muestre coherencia en sus 

objetivos. Asistir a la cumbre de un gru- 
po cuyo principal impulsor es Rusia -al 
cual el Mandatario ha criticado consis- 
tentemente por su invasión a Ucrania, 

posición que reiteró durante el evento-, 
suena a lo menos contradictorio, como 

tampoco parecen ir en sintonía con esa 

instancia los principios guía de nuestra 

política exterior. Si bien el canciller ha 
insistido que no está en los planes del 
gobierno unirse a los BRICS, la presen- 
cia del Mandatario puede terminar ge- 

nerando más costos que beneficios, más 
aún en momentos en que el presidente 
de EE.UU. impulsa una agresiva políti- 
ca arancelaria, usando ese instrumento 

como arma de presión política. 
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CARTAS 
CIEN DÍAS 

SEÑOR DIRECTOR: 
Los primeros 100 días de Luis Cordero como mi- 

nistro de Seguridad Pública han demostrado que 

la inseguridad sigue siendo una constante en 

nuestras vidas. 

Solo con voluntad política de los diferentes 

sectores, decisiones firmes (Reglas de Uso de 

la Fuerza que proteja al que nos defiende) y una 

aplicación estricta de la ley que permita disuadir 

el flagelo que nos afecta, podremos recuperar la 

tranquilidad que tanto necesitamos. 

Eduardo Villalón Rojas 

CAMBIOS EN MEDIO ORIENTE 

SEÑOR DIRECTOR: 

En su columna “Tiempos de cambio”, Soledad 

Alvear analiza el proceso de transformación en 

Medio Oriente. Pero la aparente “reconfiguración 

regional” que describe se basa en omisiones y eu- 

femismos que exigen ser revisados críticamente. 

No se puede hablar de una simple “crisis en 

Gaza" cuando lo que está ocurriendo es un ge- 

nocidio que ha cobrado la vida de más de 60.000 

palestinos —entre ellos, 20 mil niños— y a los so- 

brevivientes se les mata por hambre. Llamara eso 

“crisis” lo reduce a un problema de estabilidad, in- 

visibilizando su carácter sistemático y la respon- 

sabilidad directa que le cabe alsrael. 

En cuanto al “gobierno provisional” de Siria, no 

puede pasarse por alto que está conformado por 

grupos armados que, hasta hace poco, eran ca- 

talogados por Occidente como "terroristas islá- 

micos”. Hoy, esos mismos actores parecen haber 

perdido tal calificación y se presentan como in- 

terlocutores válidos en eventuales acuerdos con 

Estados Unidos e Israel. 

Con respecto a la visita de Benjamin Netanyahu 

a EE.UU. —sobre quien pesa una orden de arresto 

de la Corte Penal Internacional por crímenes de 

guerra y de lesa humanidad en Gaza-—, pareciera 

normal que pueda ingresar al país sin mayor in- 

conveniente. Tampoco parece fuera de lo común, 

e incluso digno de elogio, que ese mismo país 

bombardee instalaciones nucleares en Irán, con 

el que no mantiene estado de guerra, asumien- 

do el gravísimo riesgo de provocar una catástrofe 

nuclear. 

Alvear insiste en presentar al régimeniranícomo 

el principal obstáculo para la estabilidad regional. 

Sin embargo, no es Irán sino Israel, el que además 

de mantener la ocupación ilegal de Palestina du- 

rante 77 años, ha desatado guerras contra todos 

los países vecinos, ocupando hasta hoy, territorios 

de Líbano y Siria, y posee además un vasto arse- 

nal nuclear. 

Manuel Hasbún Zaror 

Centro de Información Palestina 

  

RETROCESO DEL SUBSIDIO AL EMPLEO 

SEÑOR DIRECTOR: 

El gobierno ha ingresado recientemente un pro- 

yecto de ley que, en apariencia, busca fomentar la 

contratación de mujeres, jóvenes y personas con 

discapacidad mediante un nuevo subsidio al em- 

pleo formal. Sin embargo, una revisión detallada 

revela que más que una política estructural, se tra- 

ta de una herramienta transitoria de reactivación 

laboral que reemplaza -sin integrar adecuada- 

mente- programas permanentes como el Bono al 

Trabajo de la Mujer y el Subsidio al Empleo Joven. 

Este no es un simple matiz técnico. La iniciativa 

cambia sustantivamente el foco y alcance de los 

beneficios existentes. A diferencia de los progra- 

mas actuales, el nuevo subsidio tiene una dura- 

ción acotada de solo un año y exige una laguna 
laboral previa como condición de acceso, transfor- 

mándolo en una medida de emergencia más que 

en una política sostenida de apoyo al empleo for- 

mal Pese aello, el Ejecutivo ha presentado el pro- 

yecto como una reorganización de los programas 

actuales, sin explicitar sus implicancias. 

El diseño, además, presenta deficiencias graves: 

impone un límite arbitrario de 200 beneficiarios 

por empresa, generando inequidades entre tra- 

bajadores con iguales méritos; mantiene un es- 

quema de postulación en vez de avanzar hacia 
un acceso automático, y establece requisitos que 

podrían terminar desincentivando la contratación 

de ciertos grupos. 

Chile necesita una política más ambiciosa y 

permanente. Un subsidio al ingreso formal del 

trabajo, de carácter automático, focalizado y con 

mayor duración. Esto permitiría no solo incenti- 

var la formalización laboral, sino también reducir 

significativamente la pobreza y la desigualdad. 

Un programa de este tipo, con un costo cercano 

a 1,2% del PIB, podría disminuir la pobreza desde 

6,5% a 3,9% e incrementar en 50% la reducción 

de la desigualdad que logra el Estado actualmen- 

te. 

El proyecto actual representa una oportunidad 

desaprovechada. Aún estamos a tiempo de corre- 

gir elrumbo. 

Jorge Fantuzzi 

Soledad Hormazábal 

PVC Y DATOS PERSONALES 

SEÑOR DIRECTOR: 

En relación a la reciente carta “PVC y datos per- 

sonales” del Sr. Stefan Larenas, quisiera aportar 

algunas precisiones. 

Se agradece el interés por intentar aclarar el 

sentido del PVC iniciado por Sernac. No obstante, 

conviene evitar caer en una especie de "posver- 

dad" en protección al consumidor, donde basta 

que algo ocurra para dar por supuesta la culpa del 

proveedor, prescindiendo de reglas sobre causali- 

dad, diligencia y responsabilidad. 

La misma resolución que da inicio al PVC indica 

que su objeto es “obtener la compensación, y/o 

indemnización que corresponda a los consumi- 

dores que hayan sido afectados por los hechos” y 

se exige que se dé una solución “proporcional al 

daño o afectación causado” (Considerando 13”). 
Esto genera expectativas en los consumidores 

que podrían no cumplirse sino se acredita tanto la 

existencia de un daño efectivo como que este sea 

atribuible a una conducta negligente o deficitaria 

del proveedor. 

Por supuesto, el cese de conducta es una herra- 

mienta válida y está contemplado en la ley, pero 

tiene sentido únicamente cuando la conducta del 

proveedor ha sido deficiente o demuestrauna gra- 

ve negligencia. Hablar de cese de conducta pierde 

razón de ser si se demuestra que no hubo fallas ni 

incumplimientos en las medidas de seguridad. No 

se cesa lo que se ha hecho correctamente. 

La experiencia de participar en estos procesos 

muestra, sin embargo, que no siempre se trata 

de instancias donde prevalezcan exclusivamente 

criterios técnicos o parámetros objetivos. La pre- 

sión de lograr acuerdos que satisfagan expectati- 

vas sociales y mediáticas, y que se aparten de un 

análisis jurídico serio y ponderado, nunca es algo 

bienvenido en un Estado de Derecho. 

Jaime Lorenzini Barría 

Profesor de la Universidad de Chile 

  

COLABORACIÓN PÚBLICO-PRIVADA 

SEÑOR DIRECTOR: 
Los desafíos que enfrenta la salud en Chile —listas 

de espera, fragmentación de la atención, brechas 

de acceso-— exigen el esfuerzo conjunto de todos 

los actores del ecosistema sanitario para avanzar 

hacia un sistema más resolutivo y oportuno. En 

este contexto, la colaboración público-privada ya 

no esuna aspiración, sino una condición necesaria 

para su buen funcionamiento. 

Desde Bupa, vemos en la Modalidad de Cober- 

tura Complementaria (MCC) impulsada por Fo- 

nasa una oportunidad concreta de colaboración, 

innovación y mejora del sistema. Lamentamos el 

retraso en su implementación, pues creemos que 
puede beneficiar directamente a miles de perso- 

nas que esperan atención. 

Por eso adherimos tempranamente a esta ini- 

ciativa, poniendo a disposición nuestra red am- 

bulatoria y hospitalaria de alta complejidad a 

nivel nacional. El éxito de iniciativas como éstas 

implica cambiar la forma en que entendemos la 

Salud, priorizando el bienestar de las personas y 

asumiendo un compromiso país que no podemos 
eludir. 

Confiamos en que esta modalidad siga avan- 

zando, y reafirmamos nuestro compromiso con 

soluciones sostenibles, que promuevan acuerdos 

entre actores diversos para contribuir al bienestar 

de millones de personas alo largo del país. 

Gonzalo Difonso 

Gerente General Red IntegraMédica y Clínicas 

Bupa Chile 
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